



TRIBUNA UNIVERSITARIA

Los Indígenas del Norte en el Momento de la Conquista

La utilización de las informaciones de los cronistas sobre los grupos humanos que encontraron las empresas de colonización española y portuguesa en la actual América latina es de antigua data. Podemos afirmar que todos los historiadores de la primera etapa del período independiente la han utilizado en mayor o menor escala. Empero, esta información fue manejada sin una crítica adecuada o, en otros casos, despreciándola por un prejuicio ideológico en cuanto a la objetividad de los datos proporcionados. También es importante destacar que en muchos casos se maneja como única fuente, sin tener en cuenta los aportes de la arqueología y la etnografía.

Nuestro propósito es el comentar el trabajo titulado CULTURAS PROTOHISTÓRICAS DEL NORTE DE CHILE, del joven investigador Jorge Hidalgo L., docente del Instituto de Antropología de la Universidad de Concepción. Su esfuerzo es novedoso en el país, en cuanto a un análisis científico de las fuentes centrado en el brevísimo período del contacto inicial y tomando exclusivamente las comunidades indígenas existentes en el Norte Grande y Norte Chico.

Destaca el autor que tradicionalmente las fuentes se han utilizado a un nivel de análisis dicotómico,

centrando el interés en uno de los protagonistas "del fenómeno, justamente el de la sociedad dominante, el conquistador español." "Nuestra tarea - dice Hidalgo - la comparten con la de un etnógrafo que mediante un trabajo de campo, hace una descripción sincrónica, con la diferencia de que no observamos directamente la cultura, sino a través de fuentes históricas relativamente contemporáneas a la fascinante interesa."

Las obras analizadas con mayor profundidad son las de los cronistas del siglo XVI y muy especialmente Cristóbal de Molina, Gonzalo Fernández de Oviedo y Valdés, Pedro Martínez de Lovera, Góngora Marmolejo, las "Cartas" de Pedro de Valdivia y, en forma muy destacada, la Crónica de Bíbar.

El libro sigue dos criterios de clasificación: uno oncológico: cultural y otro analítico de estructuras de la cultura.

Frecuentemente hace alusión a la comparación con la información de los prehistoriadores especialmente en todos los órdenes de la cultura material.

Es mucho más rico en información sobre la situación del Norte Chico que del Norte Grande. En este último caso, después de haber analizado el marco ecológico y las culturas de pescadores y pueblos agro-

ganaderos, señala como conclusión que "el Norte Grande formaba parte del imperio de los incas cuando los primeros españoles llegaron a esta área. Tendieron a pensar por esto, que a ello debía atribuirse el grado de civilización alcanzado por estos pueblos a diferencia de otros que eran bárbaras, bárbaros o salvajes". Sin embargo, esta tesis del rol civilizador del Incaito es desmentida por la información arqueológica que toma Hidalgo, especialmente a partir de los trabajos de Luciano Núñez quien demuestra que estas sociedades habían alcanzado el dominio de la agricultura, silvicultura, domesticación de ganado y manufacturas complejas viviendo en estructuras habitacionales organizadas con pérdida de su movilidad, es decir, con un desarrollo de la sedentarización, desde allí rededor de los primeros siglos de la era cristiana, con procesos culturales no homogéneos según fuese el área ecológica en que se instalaban.

La pobreza de la información sobre el Norte Grande, recalca Hidalgo, se debe a que esta área es una zona -especialmente el desierto y sus oasis- no de nata de los conquistadores, sino de tránsito. En cuanto a la información sobre el desarrollo de las fuerzas pro-

ductivas ésta nos muestra que la producción excedía las necesidades de subsistencia de los grupos campesinos y que el excedente se utilizaba para sostener la estructura sociopolítica del Imperio Incaico.

El análisis más rico de la situación en el Norte Chico es demasiado extenso para poder comentarlo en su totalidad. Sin embargo, las valiosas observaciones sobre el desarrollo incipiente de una estratificación social, sobre una organización socio-política dual que refleja todavía la importancia de las relaciones de parentesco en el sistema de gobierno, y la metodología empleada en el aspecto demográfico, permiten determinar el profundo descubrimiento que la explotación de los encomenderos produjo en la población indígena, según lo reflejan estas cifras significativas:

1535	25.000 habitantes
1540	20.000 habitantes
1545	15.000 habitantes

Podemos decir que el trabajo de Jorge Hidalgo es importante, no sólo por su valor intrínseco, sino por ser una invitación a un trabajo interdisciplinario que permita determinar con exactitud los procesos de cambio producidos por la expansión española en Chile, y muy especialmente, en nuestra Araucanía.

EDGARDO GARBULSKY

El Diario Colchón, Concepción. 27-VIII-1972. P.3

Los indígenas del norte en el momento de la conquista

[artículo] Edgardo Garbulsky.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garbulsky, Edgardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los indígenas del norte en el momento de la conquista [artículo] Edgardo Garbulsky.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile